
  
 

Niederschrift 
 
über die 6. Sitzung des Seniorenbeirates am Mittwoch, den 21.06.2023, um 16:00 Uhr im 
Mehrzweckraum des Bürgerhauses, Schloßmacherstr. 4-5. 
 
 
 
Anwesend: 
 
Vorsitzende(r) 
 Wolf-Rainer Winterhagen  
 
Ausschussmitglieder 
 Johannes Herzig  
 
Mitglieder des Seniorenbeirates 
 Renate Greif  
 Johann-Eberhard Pavenstedt  
 Ulrich Rompf  
 Cornelia Ronge-Bartsch  
 Klaus Peter Wagner  
 Roswitha Winterhagen  
 Monika Zierden  
 
Beratende Mitglieder 
 Hans Wilhelm Golombek  
 Carmen Hallek  
 Erni Huckenbeck  
 Waltraud Möscheit  
 
  
 Volker Grossmann  
 Horst Kirschsieper  
 Lisa Look  
 Flora Treiber  
 
 
es fehlt: 
 
Mitglieder des Seniorenbeirates 
 Norbert Hengstwerth  
 Bärbel Lippelt  
 Rolf Schäfer  
 
Beratende Mitglieder 
 Imtiaz Ahmad  
 Beate Ritter  
 Jörg Schürmann  
 
 
Tagesordnung: 
 
(Öffentlicher Teil) 
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Der Vorsitzende eröffnet um 16.00 Uhr die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
ordnungsgemäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit des Ausschusses analog zu § 8 
der Geschäftsordnung des Rates fest. 
 
 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1. Sachstandsbericht Weitblick  

 
Herr Horst Kirschsieper von Weitblick gibt in seinen Bericht einen generellen Überblick über 
die Arbeit. 
2009 wurde Weitblick als Leuchtturmprojekt des Landes NRW gegründet. Nach dem 
Förderauslauf hat der OBK als einziger Kreis in NRW Weitblick fortgeführt. 
 
Herr Kirschsieper ist seit 01.11.2015 offiziell als Standortlotse für Weitblick in Radevormwald 
tätig.  
 
Seit  dem 21.03.2021 ist Herr Dirk Gerhard als Kollege ebenfalls als Standortlotse in 
Radevormwald tätig. 
 
Es gibt einen Förderverein Weitblick e. V. 
 
Weitblick ist ein Dienstleister für Ehrenamt und ehrenamtliche Institutionen und begleitet 
viele Projekte. In Radevormwald liegt ein Schwerpunkt in der Flüchtlingshilfe mit diversen 
Einzelprojekten. 
Die Radevormwalder Hilfsbörse ist ein weiteres Projekt von Weitblick, die Hilfsbörse wird 
zusammen mit Aktiv 55 + organisiert. 
 
Die Hilfsangebote umfassen Arztfahrten, einkaufen, mit Hunden Gassi gehen, Haustiere 
betreuen während Krankenhausaufenthalten, gelegentliche Gartenarbeiten, kleine 
Hilfestellungen im Haushalt. 
 
Das Treffen der Radevormwalder Hilfsbörse findet an jedem 2. Montag im Monat um 16.00 
Uhr im Hürxtalhaus statt. 
 
Weiterhin kann man über Weitblick den Sozialführerschein erwerben. Im Jahr 2022 / 2023 
haben 13 Schüler vom THG und der Sekundarschule teilgenommen. 
 
5 Schüler haben ihren Einsatz in der Altenpflege absolviert, 8 Schüler waren in Kindergärten 
aktiv. 
 
Herr Winterhagen ergänzt, dass das Ziel des Sozialführerscheins ist, junge Leute von 
sozialen Berufen zu begeistern. 
Es besteht eine große Notwendigkeit für Pflegeberufe zu werben. 
 
Herr Rompf erfragt den versicherungsrechtlichen Status für Fahrten im Rahmen der 
Hilfsbörse.  
 
Herr Kirschsieper erläutert, dass man zunächst über die private Haftpflichtversicherung 
abgesichert ist. Kommt es zu einem Unfall, gibt es eine Haftpflichtversicherung für 
Ehrenamtler beim Land. Der Unfall muss im Nachhinein gemeldet werden. 
 



4 
Niederschrift über die 6. Sitzung des Seniorenbeirates am 21.06.2023 

 
 
Herr Rompf möchte weiter wissen, was passiert, wenn Menschen die Hilfsbörse ausnutzen 
und Augenscheinlich keine Hilfe benötigen, da genügend finanzielle Mittel vorliegen um 
anderweitig Hilfe in Anspruch zu nehmen. 
 
Herr Kirschieper erläutert, dass eine Hilfe abgelehnt werden kann, wenn diese Tatsachen 
vorliegen. 
 
Frau Greif ergänzt zum Sozialführerschein, dass dieser auch ein wichtiger Teil einer 
Bewerbung für die Schüler sein kann. 
 
Sie erfragt die Möglichkeit, einen Erste - Hilfe Kurs für Ehrenamtler anzubieten.  
 
Herr Kirschsieper sagt zu, sich um diese Angelegenheit zu bemühen und darüber zu 
berichten. 
 
 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 2. Sachstandsbericht age friendly city  

 
Herr Winterhagen berichtet, dass ein Gespräch mit dem Bürgermeister Herrn Mans 
stattgefunden hat, mit dem Ergebnis, dass der Lenkungskreis aufgelöst wird. 
 
Age friendly city wird ruhend gestellt. 
 
Herr Grossmann ergänzt, dass Herr Mans zugesagt hat, dass die Aspekte von age friendly 
city aber in zukünftigen Projekten weiterhin berücksichtigt werden. 
 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 3. Sachstand Hitzekonzept  

 
Herr Winterhagen greift den Antrag von Herrn Rompf aus der letzten Sitzung zum Thema 
Hitzeschutz nochmal auf, da er diesen für sehr wichtig empfindet. 
Herr Winterhagen führt die Maßnahmen des Bundes und der Länder zum Thema 
Hitzeschutz nochmal auf und gibt an, dass diese Maßnahmen an den Bürgermeister 
übersendet wurden. 
 
Der Maßnahmenkatalog ist dem Protokoll als Dokument beigefügt. 
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Herr Grossmann beginnt mit seinen Ausführungen zum Hitzekonzept. Er revidiert die 
Aussage, die in der letzten Sitzung getroffen wurde. Es wurde gesagt, dass die Verwaltung 
einen Krisenstab eingerichtet hat, der sich unter anderem mit den Auswirkungen des Wetters 
beschäftigt. Damit sind allerdings vor allem Starkregenereignisse gemeint und nicht erhöhte 
Temperaturen. Zudem geht es dabei vor allem um die Aufrechterhaltung der Versorgung der 
Radevormwalder Bürger bei Strom – oder Heizungsausfall. Es wird an dieser Stelle kein 
Hitzekonzept erstellt. 
 
Mit den klimatischen Veränderungen und damit auch den länger andauernden Hitzeperioden 
beschäftigt sich eine Arbeitsgruppe beim Oberbergischen Kreis. Dort wird ein 
Klimawandelanpassungskonzept entwickelt.  
 
Für die Stadt Radevormwald sind Herr Lajewski und Herr Klein vertreten. 
 
Das Thema wurde jedoch auf der Internetseite aufgenommen. Dort finden sich zwei Links 
unter dem Stichpunkt „Notfallvorsorge zum Thema Verhaltensempfehlung bei Hitze und 
Dürre“. 
 
www.bbk.bund.de/DE/Infothek/Fokusthemen/Hitze-und-Duerre 
 
www.umweltbundesamt.de/sites/default/files/medien/1410/publikationen/210215-hitzeknigge-
allgemein-bf.pdf 
 
Bestellbare Broschüren wurden geordert und werden entsprechend ausgelegt. 
 
Frau Greif erfragt den Sachstand der Wasserspender. 
 
Herr Grossmann berichtet, dass in 2023 noch zwei Wasserspender angeschafft und 
aufgestellt werden sollen. 
Einer wird auf dem Marktplatz und einer auf dem Schlossmacherplatz installiert. 
 
Wann genau die Installation erfolgt, ist nicht bekannt. Die Lieferzeiten betragen jedoch 
voraussichtlich 3 Monate. 
 
Herr Rompf greift das Thema auf und gibt an, dass in der Stadt  Bäume gepflanzt werden 
müssen und man die Supermärkte und Drogerien anspricht, ob Bänke in den Verkaufsläden 
zur Erholung aufgestellt werden können. 
 
Herr Grossmann gibt an, dass die Geschäfte sich sicherlich nicht auf eine Reduzierung der 
Verkaufsfläche einlassen werden. 
 
Herr Winterhagen erläutert nochmals, dass ein Katalog mit entsprechenden Vorschlägen an 
Herrn Mans und Herrn Woywod übersendet worden ist. 
 
Hinweise zum Umgang mit Hitze sind überdies im Heft „ Dies und Das“ zu finden. 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 

http://www.bbk.bund.de/DE/Infothek/Fokusthemen/Hitze-und-Duerre
http://www.umweltbundesamt.de/sites/default/files/medien/1410/publikationen/210215-hitzeknigge-allgemein-bf.pdf
http://www.umweltbundesamt.de/sites/default/files/medien/1410/publikationen/210215-hitzeknigge-allgemein-bf.pdf
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 4. Sport im Park am 24. Juni im Parc de Chateaubriant  

 
Frau Greif berichtet, dass die Veranstaltung Sport im Park am 25.06.2023 nicht stattfinden 
wird, es wurde kein entsprechender Anbieter gefunden. 
 
Es wird weiter ausgeführt, dass im Rahmen des Leader Projekts der Park „aufgehübscht“ 
worden ist und dazu am Sonntag, 25.06.2023 ab 14 Uhr die Abschlussveranstaltung 
stattfindet. 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 5. Bericht Mitgliederversammlung LSV  

 
Herr Winterhagen berichtet über die Landesseniorenvertretung. 
 
Vorliegende Anträge werden bearbeitet und weitergegeben. Die Landesseniorenvertretung 
ist immer im Land und in verschiedenen Gremien unterwegs. 
 
Informationen von und über die Landesseniorenvertretung kann man im Internet unter 
www.lsv-nrw.de nachlesen. 
 
Mitglieder der LSV sind überdies auch Mitglieder in verschiedenen Verkehrsverbänden. So 
ist Herr Winterhagen Mitglied bei „Go Rheinland“. In diesem Verband können die Punkte, 
welche Radevormwald betreffen, mit eingebracht werden (Bsp. Busverbindung nach 
Schwelm). 
 
Ein großes Thema bei der LSV ist der Punkt Diskriminierung. Am 30.10.2023 findet im 
Landtag eine Veranstaltung zum Thema „Digitale Teilhabe für ältere Menschen stärken“ 
statt. 
So haben zum Beispiel 17 % der älteren Menschen keine finanziellen Mittel für eine 
entsprechende digitale Teilhabe. 
 
Es ist wichtig zu verdeutlichen, dass eine bestimmte Klientel bei der digitalen Teilhabe 
vergessen wird. 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 6. Sachstand Bergischer Seniorentag  

 
Aufgrund eines Todesfalls ist der Bergische Seniorentag ausgefallen. 
 
Der Nachholtermin soll eventuell der 25.05.2024 oder 28.06.2024 sein. 
 

http://www.lsv-nrw.de/
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Beschluss: 
 
  
 
 
 7. Bessere Kennzeichnung des Schloßmacherplatzes als 

Fußgängerzone 
 

 
Herr Winterhagen erläutert den Tagesordnungspunkt. 
 
Es erfolgt eine kurze Diskussion über die Möglichkeiten der besseren Kennzeichnung des 
Schlossmacherplatzes als Fußgängerzone und die Vermeidung von Kollisionen zwischen 
Fußgängern und Radfahrern. 
 
Herr Herzig erfragt, was seitens des Ordnungsamtes gegen ein Verstoß getan werden kann.  
 
Herr Grossmann entgegnet, dass das Ordnungsamt nur für den ruhenden Verkehr zuständig 
ist. 
 
Frau Greif wird die Thematik mit in den Verkehrsausschuss einbringen. 
 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 8. Bericht Altersstrategie  

 
Der Vorsitzende berichtet darüber, dass der Seniorenbeirat auf alle Fraktionen zugehen wird 
um zu erfragen, wie die Meinungen zur Altersstrategie sind. 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 9. Bericht Digitalpaten NRW  

 
Herr Winterhagen führt aus, dass die Sprechstunde bei Aktiv 55 + nicht mehr ausreichend ist 
und somit das Projekt der Digitalpaten herangezogen werden muss. 
 
Diese Paten helfen unter anderem dabei, Betrugsversuche zu verhindern und Aufklärung 
über Betrugsmaschen zu geben. 
 
Online kann man sich über das Projekt unter www.digitalpaten.nrw einlesen und auch 
Digitalpaten kontaktieren. 

http://www.digitalpaten.nrw/


8 
Niederschrift über die 6. Sitzung des Seniorenbeirates am 21.06.2023 

 
 
 
Ziel ist es, auch in Radevormwald Digitalpaten vorzuhalten. 
 
Herr Kirschsieper ergänzt, dass es für Radevormwald bereits zwei ausgebildete Digitalscouts 
gibt. 
 
Herr Rompf gibt an, dass die Telekom für 5,00 € im Monat eine Computerhilfe über das 
Telefon anbietet. 
 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 10. Berichte aus den Ausschüssen  

 
Herr Winterhagen berichtet über den Vortrag aus dem Ausschuss für Soziales, Gesundheit, 
Sport, Integration und Demografie von Frau Ursula Wolf von der Alzheimer Gesellschaft im 
Bergischen Land e.V. 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
  
 
 
 11. Mitteilungen und Fragen  

 
Der Vorsitzende erfragt, warum der neu eingeführte Jugendbeirat keinen Sitz im 
Seniorenbeirat hat. 
Frau Treiber gibt die Angelegenheit an Herrn Jörn Ferner weiter. 
 
 
Herr Winterhagen gibt einen Ausblick auf zukünftig anfallende Themen wie zum Beispiel die 
kommunale Wärmeplanung und Problematiken hinsichtlich fehlendem Pflegepersonal. 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen vorliegen schließt der Vorsitzende den öffentlichen 
Teil des Seniorenbeirats um 17.50 Uhr. 
 
 
 
Beschluss: 
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Wolf-Rainer Winterhagen
 Renate Greif 

   Lisa Look 

Vorsitzender    Schriftführer 
 
gesehen: Bürgermeister/Erster Beigeordneter 
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